

A partir de lo que estudiamos sobre lo ocurrido en la Amazonía desde hace más de 30 años: ¿Hay solución posible para que la Selva Amazónica no desaparezca?

Catalina Ruocco

La alta presencia de recursos naturales en Latinoamérica se presenta como una ventaja para esta región. Sin embargo, muchos de estos recursos son indispensables para la vida, locales, irremplazables y a menudo no renovables, lo que hace que sean muy codiciados. A este tipo de recursos muy valiosos por su exclusividad se les llama recursos naturales estratégicos, o RNE.

Los países latinoamericanos cuentan con muchos RNE en sus territorios, que son aprovechados para generar ganancias, las cuales se consiguen exportando grandes cantidades de materias primas. Para ello, hay una explotación intensiva de los recursos, con el objetivo de producir más y más. Explotar materias primas para su posterior exportación (sin mucho valor agregado) es el principal sustento de los estados latinoamericanos, un modelo económico llamado Neo-extractivismo. Si bien en el pasado, Latinoamérica siempre fue una región extractora y exportadora de recursos, jamás lo fue en una escala tan enorme como lo es ahora, con actividades como la megaminería a cielo abierto o una agricultura arrasadora.

En principio, este modelo es efectivo y productivo. No obstante, presenta diversos contrapuntos bastante severos. Desde el punto de vista ambiental, la sobreexplotación no da tiempo a la regeneración de los recursos, reduciendo la biodiversidad y contaminando terriblemente el ambiente, y desgastando la materia prima con rapidez. Esto lleva a otro problema, ya que, desde un punto de vista económicamente estratégico, no es sustentable porque los recursos terminarán por acabarse y entonces el modelo se desmoronará, sin nada más que ofrecer. A su vez, estos recursos son considerados bienes comunes para el pueblo, puesto que son indispensables para la vida, por lo que, desde un punto de vista social, las personas se ven perjudicadas no sólo por la contaminación previamente mencionada, sino también por el despojamiento de bienes esenciales.

Los Estados proclaman tener soberanía por sobre sus terrenos y los recursos en ellos, pero luego son sobreexplotados por potencias extranjeras, en una cuasi-invasión que priva al pueblo de lo que supuestamente es suyo. Aquí se entremezclan varios conflictos sociales, con

las personas protestando por sus derechos legítimos, el Estado respondiendo con violencia para preservar sus intereses económicos e ignorando las necesidades de las minorías desamparadas con la excusa de satisfacer a más personas.

La Amazonia es, probablemente, el ejemplo más claro de todo esto. Si el modelo Neo-extractivista persiste, esta selva indispensable va a terminar desapareciendo, lo cual sería una catástrofe ambiental, económica y social, todas juntas. Aún así, creo que este destino es reversible en tanto nosotros como sociedad estemos dispuestos a abrir la cabeza a cambios culturales en busca de nuevos modelos económicos más rentables.

China en Latinoamérica ¿oportunidad o amenaza?

Juan Francisco Basso

América Latina siempre estuvo cargada de recursos naturales indispensables para el desarrollo y el progreso, esto siempre la volvió el centro de atención entre los países desarrollados del norte, desde mal llamado “descubrimiento de América” Países como España, Portugal, Francia, Reino Unido, Estados Unidos y más intentaron sacar tajada de nuestros recursos de alguna manera, la novedad en este caso es la presencia cada vez mayor de una nueva potencia, China.

China es un mercado importantísimo y cada vez mas grande, no por nada le hace competencia tecnológica a Estados Unidos, es el gigante oriental que cada vez se hace más poderoso en casi todo sentido y no es casualidad que hoy en día sus industrias sustenten el mercado mundial de productos de todo tipo. Sin embargo, para alimentar esas monstruosas industrias es necesaria una enorme cantidad de materia prima, tanta que no basta con los recursos presentes dentro de China si no que para conseguirla es necesario viajar hasta fuentes de recursos naturales estratégicos que vienen siendo explotadas desde hace siglos y aun no se agotan, me refiero por supuesto a Latinoamérica, el continente que debe cargar con el peso de sus tesoros naturales que año tras año son la fuente de numerosos problemas y también oportunidades.

Y acá entra el problema, en los últimos tiempos la influencia china estuvo llegando a América Latina de forma masiva y sus inversiones constantes pueden verse como una gran oportunidad que aprovechar para desarrollar las economías latinoamericanas. Pero claro, los chinos no son bondadosos, no hacen esto porque sean solidarios si no porque quieren nuestras materias primas para producir en sus industrias y mantenernos en el ciclo de venta de materias primas y compra de bienes manufacturados que sumerge a muchos países en un déficit ya que la ganancia de la exportación es menor al precio de los productos importados.

Entonces llega el dilema ¿Hay que dejar entrar a los chinos y su neoextractivismo? Personalmente creo que es una oportunidad que no se debería desaprovechar, pero habría que regularla de forma consciente para que no perjudique ni a nuestra economía ni al medio ambiente. Hay que tener en cuenta que la presencia de industrias china se puede volver fácilmente en nuestra contra en el momento que les demos más poder del que corresponde, ya que todos sabemos como opera china dentro de sus fronteras para obtener lo que quieren, la falta de escrúpulos, el autoritarismo y la violencia están al orden del día y no tienen problema de ignorar algunos derechos humanos en el camino a desarrollarse como una de las principales potencias económicas del mundo.

Buscar información sobre la creciente presencia china en América Latina: El desembarco chino en América Latina ¿es una posibilidad de desarrollo o una amenaza para los ambientes y recursos de la región?

Carolina Vendramelli

En América Latina rige un modelo económico desde el siglo XX, conocido como neoextractivismo; el cual provoca consecuencias desventajosas, generando amenazas para los ambientes y recursos de la región. Sin embargo, los principios de este modelo, no son algo nuevo para esta región, sino que existen desde las épocas coloniales. Este modelo económico, que surgió debido a la riqueza de recursos que posee la región latinoamericana, genera intereses económicos por parte de las potencias mundiales y sus grandes empresas,

pero también genera ventajas para los países latinoamericanos que son considerados como potencias emergentes. Estas grandes empresas, muchas pertenecientes a China, son las encargadas de llevar a cabo proyectos que incluyen la explotación minera, petrolera y de los suelos. Estos proyectos responden exactamente al modelo de la región latinoamericana, el cual se basa en la extracción y luego exportación de los recursos naturales estratégicos, como en este caso, los minerales (o recursos mineros), los hidrocarburos y los productos agrícolas. El principal problema del modelo existente en América Latina es que los gobiernos de esta región ven a los proyectos desde el punto de vista económico, es decir, como una posibilidad para obtener ingresos; mientras que las empresas chinas realizan estos proyectos sobreexplotando los recursos naturales y sin tener en cuenta el riesgo de agotamiento o del deterioro ambiental que pueden causar. Esto sucede porque en vez de aplicar los estándares internacionales de ámbito medioambiental, los gobiernos latinoamericanos mantienen las leyes que favorecen la apropiación y el manejo de las materias primas exportables por parte de las empresas chinas, quienes se adaptan a las leyes de la región, para finalmente conseguir la mayor parte de los beneficios que esto trae. Como los estándares internacionales no son aplicados, se crean conflictos sociales contra las empresas chinas ya que estas no analizan el riesgo ambiental que pueden llegar a producir e ignoran los derechos de las comunidades que habitan en los terrenos de extracción (como el derecho a la participación en las decisiones que a sus terrenos respecta), los cuales son obligados a desplazarse y, como consecuencia, pierden su fuente de ingresos. En conclusión, la presencia china verdaderamente no es una posibilidad de desarrollo, si bien la exportación de recursos es una oportunidad para muchos países latinoamericanos considerados potencias emergentes, al fin y al cabo la mayor parte de los beneficios termina en manos de China. En el caso de que sea una posibilidad de desarrollo, mientras se sigan sobreexplotando los recursos no renovables, destruyendo la biodiversidad y dañando los ecosistemas, no podrá existir ningún tipo de desarrollo cuando esos escasos recursos desaparezcan.

PRESENCIA CHINA EN AMÉRICA LATINA Y VIOLACIÓN DE DERECHOS

Se han identificado 15 casos de inversiones chinas que afectan derechos de los pueblos indígenas, áreas protegidas naturales, Patrimonio Natural y Cultural de la humanidad reconocidos por la UNESCO.



Las comunidades indígenas y áreas naturales protegidas de determinados países latinoamericanos, afectadas por la presencia china.

Buscar otro caso latinoamericano para comparar con la situación amazónica: ¿Es una bendición o una maldición tener recursos naturales para los países latinoamericanos?

Victoria Conti

Latinoamérica es una de las regiones del mundo que se destaca por ser muy rica en recursos naturales estratégicos como recursos hídricos (el agua apta para el consumo humano), los hidrocarburos (para la producción energética), los suelos (para la capacidad productiva para el abastecimiento de alimentos), recursos minerales (permiten procesos industriales) y la biodiversidad (que tiene un elevado valor para la investigación) . Para muchos países del primer mundo, América Latina representa materias primas exportables, en cambio para América Latina las potencias del primer mundo representan la pérdida de sus recursos generando violencia y conflictos sociales. La historia nos lleva a recordar los bienes comunes

extraídos por los conquistadores del continente americano, por ejemplo: de la ciudad de Potosí en Bolivia la extracción de plata, de la ciudad Ouro Preto de Brasil extracción del oro, Del nordeste de Brasil la extracción de caucho, de la isla de Cuba la de azúcar, de Chile la extracción de cobre; y así de cada uno de los países de nuestro continente. Estos hechos directa o indirectamente ayudaron al desarrollo industrial de los países del primer mundo.

En cambio hoy en día el Amazonas se lo considera un gran ejemplo de explotación de recursos pero en otro país de Latinoamérica pasa algo similar; en Argentina en la provincia de Mendoza querían modificar la ley de megaminería, que se trata de permisos para el uso de contaminantes químicos para la extracción del mineral, pero lograron impedirlo con la presión de las manifestaciones populares. Esto es un gran ejemplo de la modificación paulatina del neoextractivismo gracias a la educación e información que se nos brinda hoy en día, para cambiar los hábitos de contaminación.

En los últimos años algunos gobiernos progresistas convirtieron a las cuestiones sociales, la pobreza y la gran desigualdad social en los ejes centrales de sus programas y de su política llevándolos a una soberanía estatal; pero también hizo que otra omisión resultará más evidente como que en los discursos oficiales deberían sumarse las cuestiones sociales, la protección al clima y al medio ambiente como tareas globales para el futuro.

Finalmente los recursos naturales dejarían de ser un castigo para las naciones y se transforman en lo que realmente son, un milagro.

“Para quienes conciben la historia como una competencia, el atraso y la miseria de América Latina no son otra cosa que el resultado de su fracaso. Perdimos; otros ganaron. Pero ocurre que quienes ganaron, ganaron gracias a que nosotros perdimos: la historia del subdesarrollo de América Latina integra, como se ha dicho, la historia del desarrollo del capitalismo mundial.”

Esto es un extracto del libro “Las venas abiertas de América Latina” por Eduardo Galeano, que me pareció super interesante para adentrarse muy bien en el tema y lo explica de una manera esclarecedora.